

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica
y
Masaje Vibratorio
RAYOS X
Corrientes eléctricas de alta frecuencia

J. Peré Raluy

Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1.

Calle Gracia, núm. 17. — Teléfono 92.

CUESTIONES PATRIÓTICAS

Mirando hacia Mahón

El Ateneo de Mahón nos ha hecho el presente, que agradecemos mucho, de un ejemplar de las dos conferencias que un ilustrado oficial de la armada, don Pedro M. Cardona y Prieto, dió en aquel meritosísimo centro intelectual sobre «Ensayo de valoración actual estratégica y táctica del puerto de Mahón». Avidamente hemos leído este folleto, no ya por el interés grandísimo que su lectura despierta en los momentos actuales, ni por la amenidad con que trata el autor un tema cuyo enunciado parece árido, ni aun por el amor que profesa a todas las cosas que tan de cerca tocan a aquel pedazo de la patria, tan querido, sino porque nos daba en el corazón que había de traernos alguna amargura, y es sabido cuánto atraen las desdanzas sospechadas: a veces tanto como las satisfacciones presentadas. Y realmente ha sido así.

Sostiene el conferenciante el alto valor estratégico y táctico de aquel puerto, prodigio de la Naturaleza; pone de manifiesto el inmenso alcance de su posible acción; expone los medios necesarios para dotarle de toda su eficacia como puerto militar; señala el modo y manera cómo podría hacerse poco menos que imposible su estrecho bloqueo, y estudiando su valoración desde el punto de vista político internacional, demuestra conocer muy bien los problemas que agitan a Europa, sobre todo en su aspecto marítimo y militar.

Ni los adelantos de la ingeniería naval ni los de la balística han arrancado al puerto de Mahón ninguna de sus grandes condiciones como base naval de primer orden, tan grandes, que, aunque algo, no han variado tanto las circunstancias, que no sea cosa de recordar el deseo que tenía Guillermo Pitt de cambiar a Gibraltar por Mahón. Y si en este punto han variado las valoraciones de ambas bases navales no es porque Mahón haya dejado de dominar toda la cuenca occidental del Mediterráneo, sino porque el eje de la política europea no pasa ya por Tolón y el Mediterráneo, sino por el mar del Norte. Mahón continúa siendo el centro del polígono formado por Tolón, Spezzia, Maddalena, Bizerta, Argel, Gibraltar, Cartagena: éstos son los vértices militares del polígono; su centro es Mahón.

Pero el eje de la política europea volverá al Mediterráneo, según todas las probabilidades, si no vuelve durante esta misma guerra, en cuanto la guerra acabe, quizá inmediatamente después de que se concierte la paz, y esto por dos razones, poderosísimas ambas: si vence Alemania porque según todos los cálculos y aún según los planes manifestados por grandes escritores militares, Alemania no piensa en apoderarse de un solo palmo de tierra francesa, sino de las colonias francesas del norte de África, seguramente de Argel, y si Alemania es vencida, porque entonces, quedándose Francia como la nación europea más poderosa en el mar después de Inglaterra, volverá a ser la natural enemiga de la Gran Bretaña, con la cual ya ha unido ahora el odio e interés común contra

Alemania, y yo verá a ser Tolón el punto de mira del almirantazgo británico. De modo que en un porvenir no muy remoto recuperará Mahón el alto valor estratégico que tuvo cuando el gran Pitt manifestaba a aquel diceso.

Francia ha podido, durante esta guerra formidable, trasladar su ejército colonial de Argelia y Marruecos a la Metrópoli y conservar y aumentar sus relaciones con esas posesiones suyas, tranquilamente, sin gran esfuerzo y sin zozobra; pero lo hubiera sido difícil si una escuadra enemiga, aunque mucho menos poderosa que la suya, si unos pocos cruceros acorazados y unos sumergibles enemigos hubiesen tenido a Mahón por base y refugio. Rozando como quien dice, las costas de Menorca han pasado sus convoyes. «Y la valoración del puerto militar de Mahón en este episodio—dice el ilustrado conferenciante—no la ha puesto de manifiesto la presencia constante, al alcance de nuestros vigías, de fuerzas navales francesas, las cuales, a pesar de no tener enemigo, han guardado la derrota de su transporte desde las proximidades de Mahón.»

Pero aparte de la importancia del puerto de Mahón desde el punto de vista estratégico internacional, queda otro punto, el nacional, para nosotros de grandísima importancia, más que grande, vital. «Mahón se encuentra en el centro del arco de círculo que forma nuestro litoral desde Cabo de Palos a Francia; constituye, pues, Mahón,—continúa

dicando el conferenciante—el punto central más apropiado para su defensa y tanto más importante cuanto que la naturaleza de las poblaciones que se asoman al mar en este litoral son todas abiertas e indefendibles, por consiguiente, con defensas estacionarias, requiriendo forzosamente la fuerza naval.»

No insiste el ilustrado oficial en este punto de la importancia del puerto de Mahón como defensa del litoral español que va desde el Cabo de Palos a Francia, «porque, desgraciadamente», esa importancia es hoy muy exigua «a causa de la debilidad nacional y de la política militar que tal debilidad impone» y precisamente de esto queremos hablar nosotros.

Mahón es no solamente una avanzada de España que amenaza a Tolón, a Argel, a Bizerta, a la Maddalena; con la cual tiene que contar todo el que intente moverse dentro de la cuenca occidental del Mediterráneo; y que podría cerrar o estorbar la ruta de Francia a África y a la de Gibraltar a Malta y Suez y viceversa, sino que constituye la mejor defensa, sólo del litoral español, desde el Cabo de Palos a Francia, sino de las demás Baleares. Quien posea a Mahón será virtualmente dueño de Mallorca, de Ibiza y de toda la extensa costa catalana y valenciana. Poseyendo a Mahón la defensa de todo ese litoral es relativamente fácil y su ataque o el bloqueo de ese litoral sumamente peligroso; Cataluña y Valencia deben tener esto muy presente.


Pero—y aquí empieza la amargura de que habíamos al principio—se necesitan para ello unos grandes acorazados cruceros, «poses», dice el conferenciante, unas fuerzas navales sutiles—destroyers, submarinos, etc.—telegrafía sin hilos y aun un puesto de observación aérea, un pequeño dique flotante y varias otras cosas, y no las tenemos. No las tenemos todavía; pero ¡las tendremos alguna vez! y sobre todo ¡las tendremos en el momento oportuno!

Y, sin embargo, la desdanza, la pesadumbre que habían de ocasionarnos esas interesantes conferencias

no estaba ahí; la pesadumbre es otra. Es que esa joya, ese prodigio hidrográfico, tan grande, tan bien defendido por la naturaleza de aguas tan profundas que podría albergar la escuadra más poderosa formada por los buques de mayor calado del mundo, se va cegando de tal manera «que hay que ir (hoy) buscando con un candil los sitios donde se quiera fondear los buques» y carceres de amarraderos para los buques de algún porte. Es que el abandono del gobierno español está cobrando a perder de que la naturaleza pródiga regaló a España. «Cómo no ha de ser así si la asignación total que tiene ese puerto para personal y material es de 5.000 pesetas, como cualquier jefe de administración ¡Cinco mil pesetas para el inmenso puerto de Mahón, orgullo de España, cuando otros el conferenciante) cuentan actualmente con 300 mill.

Estamos locos, somos necios al agua. El Estado mismo, a quien está encomendada en primer lugar ¡qué digo en primer lugar! por encima de todo, por encima del comercio y de la industria y de la agricultura y de las artes, la defensa territorial, consiente que las avenidas de un torrente vayan rellenando el fondo del mejor puerto del Mediterráneo y uno de los mejores del mundo, en donde tiene España una de sus fortificaciones más costosas y según fama más poderosas y donde hoy tienen que buscarse «con un candil» los sitios en que puedan fondear los buques. Pero ¿para qué sirve el puerto de Mahón si se consiente que se ciegue así? ¿Para qué la numerosa guarnición y las formidables defensas? ¿Qué son éstas sin el puerto, para qué sirve el puerto si no puede servir de base a una escuadra?

Oigase bien y dígame por todas partes: al puerto de Mahón ¿quiza no nos lo arrebatarán los extranjeros, pero lo está echando a perder la incuria, esa maldita política de los gobiernos que conceden a puertos y a otras cosas sus mercedos según y como se las piden y según quien las pide, que por encima del interés nacional y de la defensa del territorio ponen el interés del distrito electo-



G. FORTEZA

Enfermedades de la infancia
Medicina y Cirugía General
Reconocimiento de nodrizas
Pesa Bebés.—Regímenes alimenticios

Deyá, 5 A.—De 2 a 4.

ral que mejor responde a los cálculos del encasillado y al cultivo particular del acto de algún paniaguado político.

Y ese es, finalmente, otro símbolo de la política nacional tal vez el más característico. Quizá, dejando cegar ese puerto, nos desprnderíamos de un motivo de preocupación, no tendríamos que pensar más en esa avanzada que tan costada es. Dejémos que se ciegue ese puerto y así no lo querrá nadie, porque no podrá meter nadie en él sus escuadras y para nosotros nos bastan y sobran sus actuales profundidades y sus cuencas todavía hondas. No nos movamos, que así estamos mejor; nuestra misma debilidad nos defiende.

Pero el día, tal vez muy cercano, en que a alguna potencia le conveniga apoderarse de esa joya, no se parará en eso: con unos cuantos miles de pesetas se draga un puerto; y entonces habrá disminuido, en una porción incalculable, el poder ofensivo y defensivo de España. El reino de Mallorca, el de Valencia, Cataluña, —Barcelona sobre todo—valdría la pena que de estando en cuando pensáramos en el mal y en el bien que puede venirles de esa isla de Levante.

Angel Ruin y Pablo.
(De «La Vanguardia»).

España en pública subasta

Alejandro Lerroux ha vuelto a hacer declaraciones políticas acerca de la situación de España en la guerra europea. Ha vuelto a hablar desde un periódico francés. Bien es verdad que repite lo que ha dicho en «El Radical», en «El Imparcial», en todas partes donde ha tenido una tribuna para exponer imprudentemente sus absurdas teorías.

No han hecho mella en su ánimo ni la gravedad de las circunstancias nacionales y la dificultad con que España comienza a desenvolverse por la presión que hace la guerra en el ambiente europeo. Las circunstancias son apremiantes, no solo para la política, sino para los negocios y las iniciativas particulares y aun para la normalidad de la vida mercantil y financiera, que lucha con nuevas dificultades.

Tampoco le ha cohibido la inoportunidad política. La opinión española está partida en bandos que se manifiestan con la pasión propia del carácter español. Esto impone a los que se dicen o se suponen directores de la opinión pública, una parsimonia y una circunspección que no se percibe en las palabras del señor Lerroux. Y eso que el mismo

LA DICHA DE LA TIERRA

—Es cierto, dije el viejo con aire meditabundo, es cierto? Aquellos dos corazones secos, abiertos tan solo a las pasiones bajas y groseras, no podían comprender la exquisita delicadeza que encerraba el noble proceder de Dimitri; pero Marina lo comprendió, y lágrimas de agradecimiento humedecieron sus mejillas.

—Entonces, dijo el judío.

—Entonces? preguntó Mnichek con mortal ansiedad.

—Preciso será que os resignéis con vuestra suerte.

—Nunca exclamó el Palatino con voz sorda.

—Por mi parte no encuentro ninguna salida en tan apurado trance.

Mnichek permaneció algunos instantes como herido del rayo, luego dijo con tono suplicante.

—Un mes de tregua, concededme tan solo un mes de tregua; y tal vez logre vencer la suerte que me persigue.

—No, respondió el judío, no puedo. Os he dicho que están agotados todos os recursos y ¡vive Dios! que no miento. Por consiguiente nada de dilación, nada de tregua. Mañana el escándalo, mañana el deshonor.

Mnichek hedió sus manos en sus cabellos y soltó un rugido de impotente cólera.

El judío le respondió con una barba cargada.

Hubo un momento de espantoso silencio.

—Mañana, repuso el cruel viejo con insultante calma, mañana el buen Rey Segismundo sabrá hacernos justicia y devolverme el fruto de mis afanes, mañana...

Basta, exclamó Mnichek abalanzándose sobre él, basta miserable, yo te obligaré a guardar silencio.

Marina vió fugurar el acero de su padre en la oscuridad, creyó que iba a manchar de nuevo sus manos con sangre y a confirmar con un crimen su amenaza.

Quiso ir a interponerse entre la víctima y el verdugo y no pudo dar un paso, quiso gritar y fató la voz a su garganta.

Hizo un postrer esfuerzo, extendió los brazos, y no pudiendo

LA DICHA DE LA TIERRA

gos, y apartaos de estos sitios cuya vista aumenta vuestro dolor.

—¡Oh nó! todavía nó! exclamó Marina apasionadamente, aquí me parece que todo no lo he perdido, que él vive aun a mi lado y que escucha mis lamentos! Déjame mi buena Catalina, déjame; ¡dichosa yo si pudiera dormir el sueño eterno; si pudiera descansar en este mármol frío!

Hija mía, repuso Catalina con voz trémula, tengo setenta y dos años, os he mecido con mis canciones cuando niña; si murieseis ¡qué le quedaría a la pobre anciana?

Tan triste y tierno era a la par el tono de la buena mujer que Marina se levantó. A la pálida claridad del crepúsculo escogió las flores más bellas del jardín, y haciendo una guirnalda la depositó sobre la tumba.

Luego imprimió en ella el postrer beso, soltó un doloroso gemido, y apeyándose en la anciana, regresó con paso lento al castillo.

Las sombras de la noche invadían ya el suelo, y Marina atravesaba penosamente las sombrías calles entapizadas de yerba, cuando oyó cerca de sí un leve rumor de pasos, y temerosa de ser descubierta se ocultó entre las frondosas ramas de un árbol.

Dos personajes eran los que estaban conferenciando en voz baja. En uno de ellos Marina reconoció a su padre, el otro era un viejecito que vestía el traje de judío, y cuyos vivos ojillos brillaban en la oscuridad.

—Nada puedo daros, decía el último, pues la venta de todos vuestros dominios de Sandomir no podría resarcirme nunca de los inmensos desembolsos que os ha hecho. ¡Ah! he añadido con sarcasmo, vos solo bastaríais para tragáros todos las rentas de Polonia, y por ayuda tenéis diez arrogantes hijos, diez bellísimos mancebos, lo confieso; pero que consumirán en fiestas todo el oro de la Siberia. ¿Qué queréis? ya habéis llegado al fondo del saco y en vano os pediréis más recursos, Mañana los inmensos acreedores echarán sobre vos,

dice de sí que es jefe de un partido capaz de gobernar. A lo menos debería haberse guardado su opinión y no haberla expuesto fuera de las fronteras de España. Los políticos españoles deben hablar de su país en España.

Es preciso cuidarse de desvirtuar esa leyenda y de echar por tierra la combinación lerrouxista. Lerroux no tiene ninguna influencia, ni colabora en el Gobierno, ni se le escucha en las regiones gubernamentales ni es quien para ofrecer ni decidir, ni pensar siquiera sobre estas cuestiones.

La actitud de Lerroux de ahora sí diferencia de lo que ha dicho antes, porque es algo más contenido, aunque siga siendo indiscretos.

Ahora dice Lerroux, recogiendo las velas de su intrépido bergantín aventurero: Yo no quiero que los soldados españoles vayan a la guerra de Europa. Pero sí creo que deben guardar con sus armas la zona francesa de África y que deben ofrecerse a las escuadras aliadas los puertos del Mediterráneo para base de operaciones.

Esto es criminal, y además inadmisibile, porque es absurdo. El señor Lerroux, caudillo radical, ha sentido que las declaraciones que hizo a los diarios franceses, le quitaban la parroquia, le huían los adeptos y los crédulos.

Todo el pueblo español, pacifista hoy, levantado indignado contra Lerroux y se manifestó en las calles. España no puede ni quiere movilizarse su Ejército y ponerlo en pie de guerra. Y no puede ni quiere, porque no debe hacerlo, porque sería injusto, extemporáneo y peligroso.

Aparte de este arte de consecuencia, tan propio de Lerroux, hay algo más grave. Por adulación a la masa, que no quiere ir a la guerra, porque no la siente ni la importa, rechaza la intervención militar; pero quiere para España los horrores de la guerra, quiere los perjuicios de la lucha para la política, que se trastornaría, y para las fuerzas vivas del país, que se quedarán asfixiadas el día en que se lanzara el primer anuncio de propósito bélico.

El señor Lerroux tiene un cuidado excesivo de los negocios franceses. ¿Por qué? Tiene un propósito decidido de aparentar, ante la opinión francesa y el gobierno de la República, que él tiene una gran influencia en España y que dispone con su palabra de los destinos públicos.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE MAHÓN

Table with 10 columns of numbers, likely representing financial records or lottery results.

Los tenedores de los resguardos agraciados pueden pasar por estas oficinas para recoger sus prendas.

Mahón a 9 de diciembre 1914. El Vocal de Turno, José J. Perez Boeco.

Para vender

Lo está la casa de la calle Puente del Castillo, señalada con los números 25 y 27.

Persona práctica en CONTABILIDAD y CORRESPONDENCIA.

Disponiendo desde principios del año próximo de algunas horas, ofrece sus servicios a Comerciante o Industrial.

Escribiente

Se ofrece uno para las mañanas, que está al corriente de idiomas. Informarán en esta Imprenta.

MAHON

TEATROS

No nos equivocamos al conceptuar de acontecimiento, el estreno de la lindísima y celebrada ópera «El saltimbanqui».

Como de costumbre, la obra fué presentada con gran propiedad y estudiada con «amores», constituyendo un éxito altamente lisonjero; éxito que no dudamos irá en aumento a medida que vayan viéndola.

Todos los artistas se esmeraron en el desempeño de su respectivo cometido, lo propio que la orquesta bajo la acertada dirección de don Raffaello Ristori.

Por tal motivo, la afamada compañía Granieri recibió multitud de ovaciones, a cual más atronadora y espontánea en premio a la irreprochable labor que realiza.

Para mañana, en función de moda, se estrenará el «Paradiso di Mahometto», obra de grandiosísimo espectáculo y de éxito indudable.

Dado lo importante de la función y la notable rebaja de precios iniciada hace días, es de esperar se vea mañana el Teatro animadísimo por una concurrencia selecta y enorme, además de ofrecer un brillantísimo golpe de vista.

La temporada empezará el próximo sábado con la reprise de la hermosa zarzuela «Campanone».

En la noche de hoy se reunirá en sesión de segunda convocatoria nuestro Ayuntamiento, la cual no pudo celebrarse el pasado lunes por no haberse reunido número suficiente de concejales.

HALLAZGO — En la parroquia de San Francisco fueron encontrados unos rosarios, que serán entregados a la persona que acredite ser su dueño.

CASINO DEL CONSEY Se convoca junta general extraordinaria para el próximo viernes a las 9 de la noche, al objeto de celebrar el sorteo de localidades que deban abonarse en la presente temporada.

Los señores socios que no puedan asistir al acto del sorteo y deseen ser representados por otros socios deberán conferirles autorización escrita.

Mahón 14 Diciembre de 1914. El Secretario, B. Cales.

MARITIMAS

Ayer tarde llegó a Palma el vapor «Mahón» de donde regresará mañana, y hoy han llegado a Barcelona los vapores «Isla de Menorca» y «Monte Toro» debiendo regresar mañana a nuestro puerto el primero de ellos.

En las primeras horas de la tarde de ayer fondó en nuestro puerto un vapor de nacionalidad noruega, con cargamento de carbón para la Sociedad General de Alumbrado.

Al hacer la reseña de la importante velada celebrada el día de la Purísima Concepción en el Circolo Monárquico tuvimos involuntariamente una emisión que hoy con gusto subsanamos.

Trátase de que en dicha velada tomaron parte, siendo en extremo aplaudidas, las hermanas señoritas Anglada, las cuales con suma arte ejecutaron hermosas composiciones, demostrándonos sus vastos conocimientos para la bandurria y mandolina que tocan con gran maestría.

Su padre don Juan Anglada cantó también selectas piezas de ópera, siendo muy aplaudido.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, efectuará la SUBASTA PÚBLICA que tiene anunciada (ropas, alhajas y otros efectos que han caducado el plazo y prórroga) el día 17 del corriente (jueves) empezando a las dos y media de la tarde, en el local social calle de Alfonso III número 11.

En la noche de hoy se reunirá en sesión de segunda convocatoria nuestro Ayuntamiento, la cual no pudo celebrarse el pasado lunes por no haberse reunido número suficiente de concejales.

HALLAZGO — En la parroquia de San Francisco fueron encontrados unos rosarios, que serán entregados a la persona que acredite ser su dueño.

CASINO DEL CONSEY Se convoca junta general extraordinaria para el próximo viernes a las 9 de la noche, al objeto de celebrar el sorteo de localidades que deban abonarse en la presente temporada.

Los señores socios que no puedan asistir al acto del sorteo y deseen ser representados por otros socios deberán conferirles autorización escrita.

Mahón 14 Diciembre de 1914. El Secretario, B. Cales.

A bordo del «Isla de Menorca» embarcó ayer para Barcelona el Coronel de Infantería don Evaristo Mejía de Polanco.

Según las noticias últimamente recibidas de Barcelona, la epidemia tífica tiende a desaparecer, de lo cual nos alegramos.

En los datos oficiales publicados por la prensa de la capital catalana vemos que en Noviembre del pasado año de 1913 hubo en Barcelona 1031 defunciones y en el año presente ha habido 2,551, o sea el doble más la mitad.

49.008

Aprovechar la ocasión que este número a no dudar es el destinado a obtener el premio gordo. El feliz poseedor del mismo es el dueño de la acreditada panadería «La Ceres», don Antonio Ferrer Mercadal, quien notifica a sus parroquianos que quedan ya pocas participaciones y es preciso aprovechar la ocasión ahora que se presenta.

Los señores que se sirven anualmente del Calendario o Block del Corazón de Jesús editado en Bilbao por los Padres de la Compañía de Jesús, pueden pasar por el domicilio del reverendo don Jaime Tutzó o por la Administración de este diario calle Nueva 19, en donde se hallan de venta.

Sociedad Anglo-Española

de Motores, Gasógenos y Maquinaria General, antes Julius G. Neville (en quiebra). La Sindicatura de dicha quiebra dando cumplimiento a lo acordado en la Junta General de Acreedores celebrada para la graduación de Créditos contra dicha Sociedad, ha abierto el pago de los mismos a los graduados como presentantes por concepto de trabajo personal y suplicas por derechos de Aduanas y señalado para ello los lunes, miércoles y viernes de cada semana, que sean laborables, en las Oficinas de la Sociedad situadas en el Cos Nou de este puerto, desde diez y media a cuatro de la tarde.

Lo que se anuncia por medio del presente para que llegue a conocimiento de los interesados sin perjuicio de hacerlo directamente a cada uno de ellos por medio de circular: Mahón 15 de diciembre 1914. P. P. de la Sindicatura, José J. Perez.

Turronero de Gijona

Ha llegado a esta ciudad el antiguo y acreditado turronero JOSÉ LOPEZ, que hace veinte años expende por Fábricas de Navidad los tan ricos turrones y dulces de toda clase, como son Gijona, Alicante, Yema, Nieve, Cádiz, Imperial, Nieve con fruta, Negro guirlache, como también las ricas Pealadas de Alcoy, Garrapiñadas, Piñones, Anisas, Dulce seco, Cascas de Valencia, Pasteles de Gloria, Chocolates, etc., etc. Conocidos son ya de este ilustrado público los tan ricos Turrones de JOSÉ LOPEZ, el cual espera este año verse también favorecido por su antigua clientela y el público en general.

Establecimientos EL BAZAR NUEVA 37 Y HANNOVER 11. La casa que ha vendido siempre los mejores tejidos españoles y extranjeros y favorece su clientela con importantes regalos. Este trimestre otra hermosa máquina de coser de 200 pesetas.

Compro al contado Valores Públicos INTERIOR Y AMORTIZABLE José J. Tarroñí Cos de Gracia, 28. De 12 y media a 2 tarde

y nuestro buen rey Segismundo sabe hacer justicia a todos. Mnichek se estremeció; dirigió su rápida mirada alrededor, y colocó su mano sobre el puñal que llevaba en el cinto. El viejecillo soltó una carcajada. —Tan necio y tan inesperto me hacéis, dijo, que al venir aquí solo he buscado un seguro contra vuestra desoperación y vuestra cólera. Oid, añadió con voz tan lúgubre que hizo estremecer a Marina; oid: hace ocho años se formó una conjuración en la cual el Rey debía ser bárbaramente degollado. ¿Sabéis quien fué el noble que se introdujo de noche en su alcoba y apoyó el puñal en su garganta? —Lo ignoro! balbuceó Mnichek. —Se llamaba el Palatino de Sandomir, gritó el viejo con voz de trueno. —Mentíral esclamó Mnichek vivamente, mentira, horrible calumnia inventada por mis enemigos, y destruida por el mismo monarca que proclamó mi inocencia. —Cautivo y astuto fuisteis, en efecto, vos, jefe de la conjuración, vos depositario de todas las pruebas, en borrar de ellas vuestro nombre y presentarlas al monarca; sacrificando así las vidas de vuestros compañeros seducidos; pero en donde guardais el puñal regalo del mismo rey, a quien, ingrato, pensabais asesinar cobardemente. Mnichek soltó un involuntario grito de espanto, y tuvo que apoyarse en un árbol, porque sintió que las fuerzas le faltaban. —En donde le guardais, decid, repuso el viejo clavando en él sus miradas centelleantes. —No sé, balbuceó Mnichek; lo he perdido. —El Rey no se hallaba solo en aquella noche funesta, repuso el implacable judío; su paje favorito dormía a sus pies, y él fué quien dió el grito de alarma, él fué quien recogió el puñal que el regicida dejó caer al huir por la ventana. Ahora bien, ¿sabéis quien era el paje?

consintió en no revelar vuestro crimen, era mi ahijado Mladislao, muerto en la guerra contra los rusos; pero que me ha legado ese puñal histórico, con su declaración. Ya se ve, si os hubiese descubierto vuestros bienes hubieran sido confiscados por el Estado, y yo, vuestro deudor, acaso hubiera perdido no solamente lo que os había prestado, sino lo que estaba seguro que me adelantaría en adelante. No obstante guardé el puñal regalo del monarca; en donde se hallan grabadas vuestras armas y que está aun manchado con la régia sangre. Vida por vida, señor, si atentais a la mia lo pagareis con la vuestra, porque esa prenda está en poder de quien sabría presentarla a tiempo. Mnichek estaba aterrado, no supo que responder. —Veamos, repuso el viejo sonriendo, teniais entre manos un plan magnífico, esperabais casar a vuestra hija con el nuevo Czar, y eso todo lo remediaria. ¿En que estado se halla ese negocio? ¿Por qué Dimitri dejó a Tula sin llevarse a Marina? ¿Por qué Marina se empeñó tan obstinadamente en retirarse a Sandomir? —Ay! esclamó Mnichek con hondo desconsuelo. Entonces esperaba, creía que tácitamente se amaban; hoy de todo desespero. Cuando el día de la partida, Dimitri supo al volver de su desamayo la nueva que debía enardecerle, la nueva que yo mismo le di gozoso de la muerte de Jorge, se entregó a los transportes del dolor mas vivo, y luego vistiéndose un traje de riguroso luto partió sin intentar ver a Marina, sin encargarnos del mas leve recuerdo para ella. Marina, por su parte, al volver del parasismo me obligó a que la siguiera hasta aquí para evitar mayores males, y porque aun conservaba la esperanza de unirlos; pero Dimitri en los mensajes que me ha enviado, participándome su triunfo, jamás me ha hablado de mi hija. Ya veis, pues, que no la ama, y han sido vanos nuestros cálculos y nuestras esperanzas.

Debilidad, Crecimiento, Falta de apetito, Neurastenia, Empobrecimiento sanguíneo y Convalecencias se curan con el mejor y más rápido de los reconstituyentes conocidos, o sea el

KOLHISTÓL

El dolor de muelas cálmase instantáneamente empleando

LAS GOTAS GEPE

Medicamento insustituible que ha obtenido un éxito inesperado y sorprendente durante el poco tiempo que se ha puesto a la venta

0'80 el tubo.

Debilidad en las piernas

En los ancianos y los niños Vejez prematura, Neurastenia

Se curan con el **JEWEL** a base de Muyrapuama del Brasil

Esta maravillosa planta ejerce una acción sorprendente sobre la médula y el cerebro, regenerándolos, y sus efectos inmediatos se manifiestan por el bienestar y la alegría de la más sana juventud.

Completamente inofensivo.

Depósitos en todos los países

Depósito central en Mahón

Don Guillermo Pons, Farmacéutico, Dtor. Orfila 12

AGUA DE SOLARES

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza. 10-10

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídate en las comidas

Proveedor de la Real Casa y de la

Compañía Internacional de los coches camas

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, **Federico Muñoz**, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón, **Eduardo Cabré**, Cardona y Orfila, 11.

EMULSION KADAL

Única de 80% aceite bacalao. Reconstituyente; escrófulas, raquitismo, anemia, clorosis, tos, tisis. Activa secreción láctea, dientes, huesos. Medalla de oro.

CASQUINOLS

SEQUILLOS DE SERRANA

Se venden en la calle de Prieto y Caules núm. 9.

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de **Brandreth**

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flujos del Hígado, Ictericia, y los trastornos que dimanán de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.



Emplastos de Allcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España: J. URIACH & Co. BARCELONA.

Libretas de alquiler.

Listas de embarque.

de Altas contribución industrial.

De venta en esta Imprenta.

Ningun enfermo del ESTÓMAGO e INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlín, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el **ELIXIR SAIZ de CARLOS**

SAIZ de CARLOS

(STOMALIX) ha recobrado la salud con su uso, largos años perdido.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se siente aumentando de peso si estaba enfraquecido.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo billete a quien lo pide.

Especialidad

En grabado

Dorado

y Plateado

Sobre alhajas y metales

Darán razón calle Deyá, número 21.

m.º, Sucesores Pargal, Rampa Abundancia 16, Mahón

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Concejales, Alcaldes, Regidores y Encargados de España. Agrupados en: Gobernación, Hacienda, Marina, Prerrogativas, Reservas, Secretarías y estadísticas. Servicios Públicos, Arreglos de Adjudas, y demás datos de interés.

Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresas en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL

Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc. Precio de venta en toda España: 35 pesetas franco de porte.

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA "ANUARIOS BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA REUNIDOS", Consejo de Ciento, núm. 240. BARCELONA. Dirección telegráfica: "ANUARIOS". Barcelona

Leche condensada

(Marca "Lechera,")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica todas las semanas. **JOSÉ RIUDAVETS**, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte.—MAHÓN.